

N°165- octobre 1999

Feuille de liaison du

COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE SPÉLÉO DU JURA

Rédaction : B. MISCHLER - Buclans 39170 Lavans les Saint Claude - Tél.: 03.84.42.28.37

Itinéris: 06.80.42.26.91 - M.El: bruno.mischler@wanadoo.fr

Président: P.LAFOSSE - Rue du Soudan 39110 Andelot - Tél.: 03.84.51.46.57

M.El.: plafosse@club-internet.fr

Date limite d'envoi des manuscrits pour le n°166 : 20 décembre 1999

EDITORIAL

E Comité Départemental vous convie à son Assemblée Générale qui aura lieu le samedi 18 décembre à la salle de réunion de La Châtelaine, à 14h 30. Cette salle se trouve au centre du village, près de la cabine habituels téléphonique. Après les incontournables bilans moral et financier, chaque club présentera ses activités de l'année écoulée. Un apéritif suivi d'un repas clôtureront, comme à l'accoutumée, cette réunion annuelle (inscription pour le repas : voir en dernière page). Photos et diapos pourront agrémenter la soirée. Venez nombreux!

P. LAFOSSE

VIE DU CDS

ACTIVITES DU BUREAU

8 octobre à Miserey-Salines : réunion de Ligue chez B. Decreuse

23 octobre à Andelot : réunion de bureau chez P. Lafosse

27 octobre à Lons : réunion annuelle du Comité consultatif de la réserve "grotte

de la Gravelle". Le CDS ne pouvant être représenté (ces réunions se tiennent toujours en semaine, en pleine journée), une lettre d'excuse est envoyée. Nous possédons néanmoins le bilan d'activité établi par M. Roué.

REUNION DE BUREAU A ANDELOT – 23 OCTOBRE 1999

Membres présents: S. Collin, J.M. Dugois, J.L. Gabet, F. Jacquier, P. Lafosse, P. Léglise, D. Millet.

Excusés : E. David, B. Mischler

1-) A.G. 1999

L'assemblée générale du CDS aura lieu le samedi 18 décembre 1999 à la salle de réunion de La Châtelaine à partir de 14 heures 30. Pour clôturer cette réunion, une projection de diapos et un repas seront organisés.

2-) CDS Info

Pascale Lafosse va contacter Bruno pour connaître ses intentions pour la rédaction des prochains numéros. Jean-Michel Dugois et Pascal Léglise ont présenté une maquette avec une présentation remaniée.

3-) Borne aux Cassots

Sylvain Collin évoque un sérieux problème lié à la difficulté de trouver des cadenas à code adaptés à la porte d'entrée de la BAC (le modèle utilisé jusqu'à maintenant n'est plus disponible). Il est donc demandé de se renseigner sur différentes possibilités susceptibles de convenir.

4-) Budget

En l'absence de Éric David (retenu au stage Conseiller Technique SSF), un bilan succinct (préparé par Eric DAVID et envoyé par Mail la veille) et présenté par Pascale Lafosse. A signaler que les objectifs de vente du fascicule "Spéléologie dans le Jura" sont conformes aux prévisions et que quelques difficultés dans le versement du salaire de Christian Puissant nous obligent à requérir l'aide du CREPS.

Rayon excellente nouvelle, la subvention du FNDS pour 1999 a doublé par rapport à l'année précédente : ce sont donc 6000 francs qui nous seront versés.

5-) Christian Puissant

A l'issue d'une rencontre entre Pascale Lafosse et Jacky Sigrand (CREPS), un constat des activités de notre employé pour le compte du CDS a été abordé : il est malheureusement inexistant. Il devient donc important de réfléchir à la mise en place de quelques actions pour l'avenir.

6-) Étude et Protection du Karst Haut Jurassien

Jean-Luc Gabet présente ce nouveau club présidé par Florent Tissot et composé de membres de l'ASSC, du GSD et du SCSC. A cette occasion, la demande de Jean-Luc pour l'obtention des données du fichier cavités du CDS pour cette association a été acceptée.

J.M. DUGOIS

A.G. DE LA LIGUE

Date et lieu en sont d'ores et déjà connus : elle aura lieu le samedi 5 février 2000 à 15h 30 à la salle des ligues au CROS, rue Martin du Gard, à Besançon. Il s'agit d'une AG élective. Convocation et appel de candidatures nous parviendront ultérieurement, avec Ligue Info. Réservez dés à présent votre samedi.

P. LAFOSSE

JUGEMENT EXEMPLAIRE

E CDS a reçu récemment copie d'un extrait des minutes du greffe du tribunal de grande instance de Gap (sans aucune



explication, ni lettre d'accompagnement de la part du siège FFS) concernant le jugement d'un jurassien. Cette personne a été condamnée pour "destruction, dégradation ou détérioration d'un terrain contenant des vestiges archéologiques" à la peine de 20 000 F d'amende dont 10 000 F avec sursis. Le tribunal a en outre ordonné l'insertion par extrait dudit jugement dans le journal "le Monde" ainsi que dans les revues "Pierres et Terre", "Spelunca", "l'Archéologie" et "Archéologia".

Ce monsieur a été condamné à payer à "l'Association nationale CPEPESC" (!) la somme de 20 000 F à titre de dommagesintérêts.

Le tribunal a ordonné la restitution des minéraux saisis à M. le Maire de St Véran ès qualité.

A méditer...

P. LAFOSSE

LES FINANCES DU CDS

A Direction Départementale de la Jeunesse et des Sports nous a informé d'un versement de 6000 F au titre du Fond National pour le Développement du Sport (FNDS). Cette subvention a presque doublé cette année. Nous pensons que cette augmentation est liée à l'emploi d'un salarié (mis à disposition du Creps de Chalain, rappelons-le). C'est donc une heureuse nouvelle qui nous récompense de nos efforts (demandez au Trésorier la charge de travail supplémentaire que lui a occasionné cette embauche – et à la Présidente aussi...!)

P. LAFOSSE

Assemblée Générale du CDS 39, le samedi 18 décembre 1999 à 14 H 30, à La Châtelaine

ACTIVITES DES CLUBS

S.C. LA CHATELAINE

Grotte 1881 (39 – Mesnay)
 X: 865,50 - Y: 216,50 - Z: 540m

Petit conduit fossile de 16m de développement, situé dans le secteur des Roches de Feux, se terminant sur un colmatage.

On remarque quelques vieilles inscriptions sous une cheminée, notamment "Brenaus Louis & Bailly 1881" qui à priori sont parmi les premiers explorateurs de cette cavité, à l'exception peut-être de quelques bébêtes qui viennent y trouver refuge ! Gloups...

Dév: 16m - Déniv: 0 m

SCLC 06/99

C. JEANDENANS

Grotte Cat (39 - La Châtelaine)
 X:864,40 - Y:213,60 - Z:520m
 Petite diaclase proche de la route de 10 mètres de développement.

P. LEGLISE

• Camp d'été à la Pierre Saint Martin
Sur invitation de Jean Noël Outhier (GRSB),
J.M. Dugois, C. Jeandenans et P. Léglise ont
pu visiter une partie du prestigieux réseau de
la PSM: entrée par le tunnel EDF, visite de la
salle de la Verna et remontée jusqu'à la base
du puits Lépineux. Pour le reste de cette
semaine passée sur ce formidable massif, un
peu de spéléo (gouffre de l'Arbre Mort), un peu
de prospection (rien d'intéressant...), du
tourisme et quelques participations à des
soirées bien arrosées...

J.M. DUGOIS

ENSEIGNEMENT

STAGE & LIGUE

Aldric Le Pennec et Johan Badey qui ont participé à un stage Perfectionnement cette année vont recevoir une aide de la Ligue de 250 francs chacun, à laquelle s'ajoutera une aide du CDS en fonction du budget prévu et des décisions de l'A.G. de décembre.

R. LIMAGNE



ENVIRONNEMENT

DEPOLLUTION AUX MOUSSIERES

VINGT mètres-cubes de déchets ont été extraits des gouffres et dolines du plateau des Moussières le week-end des 16 et 17 octobre 99 : 3 tonnes de tout-venant, 1,6 tonnes de ferrailles, une dizaine de batteries, du verre... Et il en reste encore!

Plus de 20 spéléologues de toute la région ont été mobilisés pour cette opération de dépollution organisée par l'association d'Étude et Protection du Karst Haut-Jurassien sur le site de "Sous la Joux" (Commune des Moussières). Cette campagne réunissait des membres du Groupe Spéléologique du Doubs, de l'Association Spéléologique de Saint-Claude, du Spéléo-Club San-Claudien. Elle a reçu le soutien du Parc Naturel Régional du Haut-Jura, du Conseil Général du Jura, de la Région de Franche-Comté, du Ministère de l'Environnement, de l'Agence de l'Eau, des communes du Bassin-Versant de la Bienne, du Groupe Lyonnaise des Eaux.

Trois sites ont été traités à l'occasion de cette campagne de dépollution : la doline du Pré Grandvaux, les gouffres de Sous la Joux A & C.

Une coloration du gouffre de Sous la Joux C a été effectuée pour l'occasion. Il s'agit de déterminer le lieu de réapparition des eaux qui s'engouffrent dans la perte. En effet, ces eaux qui ruissellent sur des charognes, batteries et autres déchets peuvent menacer la salubrité des eaux des captages du village des Bouchoux ou de la ville de Saint-Claude. Les spéléologues ont injecté un colorant (la fluoréceïne) et surveillent sa réapparition dans les différentes sources et résurgences des vallées du Tacon et du Flumen.

Ce week-end a été aussi mis à profit pour multiplier les contacts avec les habitants. Les élèves de l'école des Moussières ont pu découvrir le site et mesurer l'ampleur des pollutions.

Une projection de diapositives au village des Bouchoux a permit aux spéléologues de présenter les cavités découvertes récemment sur le secteur : deux kilomètres de galerie ont été reconnus dans la grotte de la Douveraine ; sur la commune de Villard Saint-Sauveur, une rivière souterraine a été remontée sur environ un kilomètre ; le gouffre de Sous la Joux C qui atteint la cote de – 56

mètres est la cavité la plus profonde du secteur.

L'association Étude et Protection du Karst Haut-Jurassien remercie vivement l'ensemble des partenaires qui ont soutenu cette campagne et tous les bénévoles qui ont contribué à sa réussite.

Contact : Étude et Protection du Karst Haut-Jurassien.

F. Tissot: 03-84-42-27-71 JL. Gabet: 03-84-41-08-62

F. TISSOT

FICHIER

L'INVENTAIRE AVANCE

L'INVENTAIRE du Jura compte, au 19 octobre 1999, 200 cavités de plus, ce qui fait 1911 trous répertoriés.

A été fait :

Le contrôle de la collection complète des Écho des Cavernes, des Barbus du Coin, des CDS-Info du n° 110 au n° 164, du GSD 1949/1999, de Spéléologie dans le Jura tome 1, du BRGM....

De la mise à jour des inventaires personnels de certains spéléos et clubs, je les remercie tous pour le travail fourni.

Sur les 1000 premières cavités répertoriées :

 de 328 topos existantes, on passe à 411, 514 en comptant les topos mises à jour ou celles topographiées par d'autres clubs

- de 700 fiches de renseignements, on passe à

Je n'ai pas encore fait le point pour le reste (de plus, un tas de topo est sous mes coudes en attente de classement). Les topos existantes du n°JU0001 à n°JU700 ont été scannérisées et imprimées (300 topos) pour classement par communes.

Le reste (du n°JU701 à n°JU19..) sera fait ultérieurement.

Je recherche des bouquins (anciens ou nouveaux) où les cavités ne seraient pas répertoriées ou pour ressortir des topos non présentes dans le fichier, alors si vous avez ça dans vos archives...Par exemple, il me manque le Barbu du Coin n°4.

Une fiche de renseignement vous sera distribuée à l'assemblée du CDS.

Je ne suis pas encore allé à la pêche aux renseignements plus sérieusement, je voulais déjà remettre à jour les cavités déjà publiées dans les revues et bouquins.

Tous ceux intéressés par la mise à jour du fichier du CDS sont les bienvenus.

F. MARICHY

SPELEO-SECOURS

GESTION DE SAUVETAGE

La samedi 11 septembre 1999 avait lieu à Anchay la journée formation "Assistant gestion de sauvetage" (nouvelle appellation de secrétaire de sauvetage) prévue initialement au printemps et reportée à cette date.

5 stagiaires étaient présents dont 4 Jurassiens et 1 courageux ayant fait le déplacement de la Haute Saône.

M. Heinen directeur du SIACEDPC (Préfecture du Jura) nous a fait l'honneur de sa présence. Il nous a apporté des précisions sur quelques points (statut de requis ou collaborateur, fonctionnement de nos autorités...). Après quelques généralités sur l'organisation des secours spéléo, les cadres ont expliqué les rôles et qualités de l'assistant gestion de sauvetage avant de mettre ceux-ci en application à l'aide d'un scénario et des documents normalisés prévus à cet effet. Cette journée qui s'est déroulée dans la bonne humeur a contribué à recréer une dynamique dans l'équipe de gestion du SSF39, nous l'avons vérifié deux semaines plus tard à l'exercice départemental à la Baume à Belard. Merci les filles.

D. MILLET

BARNUM 1999 A BELARD

En dépit d'un bulletin d'alerte météo annonçant des trombes d'eau qui sont effectivement tombées, l'exercice départemental spéléo-secours a bien eu lieu durant la journée du 27 septembre au gouffre de la Baume à Belard.

L'humidité ambiante nous a fait apprécier la structure gonflable mise à disposition par le SDIS

Cependant, vu l'état dans lequel cet hôpital de campagne a été rendu, nous conseillons de vous munir prochainement de chaussons ou patins...

Le temps a néanmoins eu une incidence sur l'emplacement du point chaud en raison de la petite douche arrivant à la base du P43.

Une vingtaine de sauveteurs a été engagée sur l'opération pour sortir la civière depuis la base du P8. Une douzaine de pompiers et quelques gendarmes ont aussi été présents.

Une désobstruction à l'explosif a été menée lors de l'exercice. Deux micro-tirs ont été effectués à l'extrémité d'un boyau à la base du P43 (en cas de visite, n'hésitez pas à ressortir la ligne de tir et à me la redonner).

Malgré quelques petits soucis quant à la disponibilité des sauveteurs, l'exercice s'est bien déroulé.

Merci à ceux qui ont œuvré pour le bien commun.

S. COLLIN

DIVERS

SPELEOFOLIES 99

Es "spéléofolies 99" ont eu lieu le 25 septembre à Gif/Yvette (91). A cette occasion, quelques membres du SCLC ont fait déplacement. L'équipe du "Team Jur'alabordage", composée du "coach" Cédric Jeandenans (SCLC), du "cap'tain" Jean Michel Dugois (SCLC), de Laurence Mazoyer (APARS) et Pascal Léglise (SCLC) ont représenté dignement les couleurs iurassiennes lors des 12 épreuves mises en place par le CDS 91 (4 épreuves sur cordes, 2 en plongée en apnée, 4 épreuves dîtes "intellectuelles", une superbe descente en toboggan, et une simulation de progression en spéléo dans les conduits d'aération de la salle (...) où notre équipe a été la plus rapide pour trouver son chemin!). Le classement? Entre la 4ème et 30ème place (sur 30 équipes...)! Cette journée s'est déroulée dans ambiance très sympathique empreinte d'une humoristique. omniprésente note reviendra, pour la gagne cette fois ci!

J.M. DUGOIS

JEURRE, CENT ANS DEJA

D's'est déroulé à Jeurre le 100ème anniversaire des 5 ouvriers bloqués par une crue dans la grotte de Jeurre le jour de la Toussaint. Ils sont sortis vivants le jour des morts, après 40 heures sous terre...

Exposition à la salle communale et projections de diapositives. Plus de 100 personnes étaient présentes malgré le bel après-midi ensoleillé et le match de rugby. La visite de la grotte n'a pu avoir lieu que sur une cinquantaine de mètres à cause de la hauteur de l'eau. 30 personnes ont fait la visite. Un certain nombre de personnes étaient présentes au vin d'honneur pour finir l'après-midi!

R. LE PENNEC

RETOUR DE CHINE

L equipe d'Aventures Karstiques Lointaines est de retour après sa 4 expédition au pays de l'homme sauvage (Chine).

Du 30 juillet au 31août 1999.

Un programme chargé pour nos 20 spéléos ! Quatre zones d'explorations ; plus de 1 200 km parcourus à pied, en bateau, en mulet et surtout en bus tapecul. Pas moins de quatre provinces visitées : Sichuan, Chonquing, Hubei, Yunnan. De belles premières, des kilomètres de galeries et puits.

Tout d'abord, deux zones prévisitées en 1997, situées dans la nouvelle province de Chonquing (ex-Sichuan-centre-ouest).

Une équipe a escaladé les montagnes de Wuxi, à l'assaut d'un potentiel -1000. Malheureusement, un siphon bloquera la suite à -250 m. La zone est très prometteuse, mais les conditions d'accès difficiles (6 à 7 heures de marche par jour en surface).

L'autre équipe continue certains réseaux autour de Xin-Long (commencé en 1995 et 1997) et découvre 5 trous avec de magnifiques puits d'entrée de 105 à 135 mètres. Une salle de 100m par 60 pourrait

accueillir un match de foot!

Un tour par la proche province du Hubei montre les potentiels énormes de cette zone. Reste à comprendre comment fonctionnent les réseaux. Une première indication, nous commençons à trouver des réseaux mixtes fossiles et actifs. Les "arrêts sur rien" ou arrêt sur étroiture de 10m x 20 laisse présager un avenir serein pour des générations de spéléos ! (la zone a la taille d'un département français)

Transfert en bus sur le Yunnan (dont Guilin est connu), province pauvre de l'ouest de la Chine. Pays de nombreuses ethnies ; le nordest de cette province n'avait pas encore reçu de visiteurs spéléos (ou non !).

La pluie abondante a redonné encore plus de volume aux nombreuses pertes engloutissants les rivières.

Nous avons traversé une galerie active...en bus pour arriver à l'usine hydroélectrique!

Le summum, une doline de 200m de diamètre, 100 m de profondeur, au fond de laquelle se jettent 3 rivières dans un puits estimé à 60m... du moins jusqu'au brouillard du fond! C'est un véritable "chaudron de l'enfer", le puits traverse-t-il la terre ici?

Enfin, retour à Chengdu chez nos hôtes de l'université de technologies. De là, une rapide excursion vers les contreforts du Tibet nous a permis de découvrir des Pandas... (nous avons hésité à laisser certains spéléos afin d'assurer la reproduction de l'espèce !), mais pas de grottes !

Visite expresse de Honk-Kong et retour sain et sauf (à part le panda échangé contre Bilou!) à Genève.

Les K7 PAL/SECAM et rapports sont en ventes!

Contactez:

christophe_verdet@mavic.fr

R. LE PENNEC

BORNE AUX CASSOTS

Vous avez peut-être été confronté à un cadenas un peu réticent pour s'ouvrir ou se refermer...

Je réfléchis à ce "point noir" mais je bute sur la disponibilité de cadenas à code qui sont soit de mauvaise qualité ou bien pour lesquels la lecture du code est illisible.

Si vous avez connaissance d'un cadenas "efficace", merci de me tenir au courant.

(N.D.L.R. Sylvain vient de retrouver un nouveau type de cadenas mis en place le 10 novembre dernier.)

S. COLLIN

LU (ET VU) POUR VOUS

Voix du Jura (hebdomadaire régional) jeudi 14 octobre 1999 - n°2864

Je lis un article relatant l'exercice spéléo-secours Jura de la Baume à Bélard.

Ce qui ressort de cet article (c'est en tous cas ce qu'en retirent les lecteurs non spéléos que j'ai interrogé), c'est que l'exercice a été réalisé par les pompiers.

- 1) la photo d'illustration montre des pompiers
- 2) un relevé phrase après phrase :

- "véhicules de secours"
- "les pompiers ont déployé les grands moyens pour porter secours à un spéléo"
- "Toute la partie logistique est assurée par les sapeurs pompiers pour abriter les spéléos"
- "Les sapeurs pompiers sont sollicités pour contrôler la présence d'oxyde de carbone"
- "Ils doivent également assurer la liaison avec la surface, tâche difficile par une succession de 5 puits"

Outre la conclusion, je n'ai ici omis que 4 phrases :

- une parlant de "19 spéléos venus de tout le Jura" (ah bon ? ils étaient là ?)
- trois parlant des techniques employées (micro-charges)

Ces 4 phrases étant encadrées par celles citant les pompiers, cela induit d'une part que les spéléos sont les invités des pompiers (d'ailleurs, voir plus haut, les pompiers doivent "porter secours à un spéléo"), et d'autre part que ce sont les pompiers qui mettent ces techniques en oeuvre.

Quant à la conclusion, évidemment, elle ne parle que du Directeur de Cabinet du Préfet et du responsable de la Protection Civile.

Je sais pertinemment que l'exercice souterrain a été réalisé par les spéléos, sous la direction du CTD, et que les pompiers faisaient mumuse en surface.

Mais pensons au lecteur lambda, non spéléo...

Cet article m'a énervé.

J.C. FRACHON



Jura Magazine (Mensuel)

n°51 - Septembre 1999 - Pages 34-35

Un article de Dominique Monnoyeur consacré aux activités de plein-air proposées par l'Office de Tourisme de Moirans et la Base de Bellecin : canoë, VTT et spéléo. Mention est faite de visites de la grotte des Forges. Une photo montre un groupe de touristes, en vêtement néoprène, dans la susdite grotte.

J.C. FRACHON

... SUR VOTRE AGENDA

Dates	Lieu	Objet	Contact
20 & 21 novembre 99	Valence (26)	Secondes assises nationales de l'environnement karstique	CSR Rhône-Alpes et CDS de la Drôme
27/11/99	Villejuif	Treizième festival de spéléologie en lle de France	CDS du Val de Mame
27 & 28 novembre 99	Montrond-le- Château	Test d'entrée au stage initiateur	Ligue de Franche-Comté R. LIMAGNE
18/12/99 à 14 h 30	La Châtelaine (Salle de réunion)	Assemblée Générale du CDS 39	Pascale LAFOSSE : 03.84.51.46.57

PAGE DES FEDERES

Code d'accès à la Borne aux Cassots

00 61

Venez nombreux!!!

Pour les mois de décembre / janvier : 1213

X		
	Inscription au	repas de l'A.G. du CDS 39 du samedi 18 décembre 1999 à
H	W.C.	La Châtelaine
W	(%	(à retourner avant le 10 décembre – Merci)
•	Nom & Prénom:	
14	Club.	

Inscrit:personne(s) X 70 frs = frs

Le repas comprendra une entrée, un plat, fromage et dessert, vin et café compris.

Merci de libellé vos chèques à l'ordre du **CDS Jura** et d'envoyer le tout à : P. Lafosse, 2 rue du Soudan – 39110 Andelot-en-Montagne, avant la date limite.